

Décès de Douglas Abbott

Les libéraux se sont joints au premier ministre de l'Ontario, au NPD et aux chefs syndicaux pour essayer d'empêcher le premier ministre (M. Mulroney) de négocier un accord de libéralisation des échanges avec les États-Unis qui pourrait enfin faire tomber les chaînes les plus lourdes qui asservissent les Albertains. Les libéraux, les néo-démocrates et leurs semblables travaillent contre l'Alberta. On devrait les déclarer ennemis publics numéro un.

* * *

LES PORTS

LES PORTS POUR PETITES EMBARCATIIONS—ON DEMANDE D'AUGMENTER LE BUDGET D'ENTRETIEN

M. Len Hopkins (Renfrew—Nipissing—Pembroke): Monsieur le Président, le gouvernement a négligé les ports pour petites embarcations, les rampes de lancement de bateaux et les quais du Canada au point que c'est de l'inconscience. On laisse détériorer les installations pour petites embarcations parce qu'il n'y a pas d'argent pour l'entretien. Cela fait que les ports, les quais et les rampes de lancement existants vont coûter plus cher à réparer parce qu'ils s'abîment plus vite lorsqu'on les néglige. Il n'y a pas là d'économie, monsieur le Président. C'est un simple gaspillage d'argent. Il faut de l'argent pour les entretenir et les réparer, mais on économise quand on les répare régulièrement. Par cette négligence, le ministre fait simplement preuve de mauvaise gestion.

Le gouvernement prêche le tourisme et les loisirs, mais il ne fait rien au plan de la réalisation d'installations touristiques terrestres et nautiques pour soutenir l'industrie canadienne de la navigation de plaisance, qui est en croissance rapide et qui, soit dit en passant, verse des quantités importantes d'impôts aux Trésors fédéral et provinciaux.

En Ontario les budgets des ports pour petites embarcations et des logements plaisanciers sont nuls. Il y a une grande demande pour les installations de plaisance et pour leur entretien dans l'est et le nord de l'Ontario. Si le gouvernement s'intéresse vraiment au tourisme et aux loisirs, il est temps qu'il se mette à faire quelque chose pour la navigation de plaisance en Ontario et dans le reste du pays. Ce n'est pas avec des tonnes de promesses violées et de forfanteries conservatrices qu'on a jamais lancé en bateau.

M. le Président: J'aimerais informer les députés qu'avant d'aborder la période des questions, j'entendrai les observations du ministre des Affaires des anciens combattants (M. Hees), du très honorable chef de l'opposition (M. Turner) et du député de Vancouver—Kingsway (M. Waddell).

* * *

LE DÉCÈS DE L'HON. DOUGLAS CHARLES ABBOTT

L'hon. George Hees (ministre des Affaires des anciens combattants): Monsieur le Président, après avoir consulté les autres partis, je désire rendre hommage à l'honorable Douglas Abbott qui est décédé hier. M. Abbott avait été élu au Parlement pour la première fois en 1940 et il était devenu ministre des Finances en 1946. Il a détenu ce portefeuille avec une grande compétence, jusqu'à ce qu'il devienne juge de la Cour suprême du Canada, en 1954.

J'ai eu l'honneur de passer mes quatre premières années à la Chambre du temps où M. Abbott était ministre des Finances et j'ai pu voir que c'était l'un des ministres les plus compétents et les plus populaires que j'aie jamais connus et que nous ayons sans doute jamais eus au Parlement. C'était un homme remarquable.

Il comptait des amis dans chacun des partis à la Chambre. Tous admiraient sa compétence, sa cordialité et son merveilleux sens de l'humour. Tous ceux d'entre nous qui ont eu le privilège de le connaître le regretteront énormément.

Des voix: Bravo!

• (1420)

Le très hon. John N. Turner (chef de l'opposition): Monsieur le Président, mon collègue, le député de Northumberland et ministre des Affaires des anciens combattants (M. Hees) a fait preuve de sa générosité habituelle. Je voudrais prendre la parole à mon tour au nom de l'opposition et, surtout, au nom de mon collègue le député de Saint-Henri—Westmount (M. Johnston) et de moi-même. Nous avons tous deux connu personnellement M. le juge Abbott et nous avons beaucoup d'estime et d'affection pour lui.

Le ministre des Affaires des anciens combattants et M. Stanley Knowles sont sans doute les deux seules personnes ici qui aient siégé à la Chambre des communes en même temps que Douglas Abbott. Ils estiment certainement comme nous qu'il a beaucoup fait pour le Canada. Non seulement il a été député pendant 14 ans, mais il a détenu le portefeuille des Finances de 1946 à 1954. Il a présenté neuf budgets à la Chambre dont plusieurs comportaient des excédents. A l'époque, cela lui a valu des critiques. Je me permets d'autant plus de le dire que je suis le dernier ministre des Finances à avoir apporté un excédent au Canada.

Le juge Abbott avait une personnalité irrésistible. Le ministre des Affaires des anciens combattants en a parlé. Il avait un charme irrésistible et c'était un merveilleux ami. Il a siégé à la Cour suprême jusqu'à sa retraite. Une fois retraité, il est devenu le juge puîné en chef de ce tribunal, il jouissait d'une grande réputation pour ses connaissances étendues du droit public.

Le juge Abbott est né à Lennoxville, dans les cantons de l'Est. L'un des honneurs qui lui ont été accordés et auquel il attachait le plus de prix c'est d'avoir été élu chancelier de l'Université Bishop.

Au nom du parti libéral, nous adressons nos plus sincères condoléances à sa veuve, à son fils Tony, qui a également siégé à la Chambre des communes et qui a été ministre sous le gouvernement Trudeau, ainsi qu'à sa famille, car c'était un homme remarquable.

M. Ian Waddell (Vancouver—Kingsway): Monsieur le Président, au nom du Nouveau parti démocratique, je m'associe au ministre des Affaires des Anciens combattants (M. Hees) et au très honorable chef de l'opposition (M. Turner) pour déplorer la disparition d'un éminent Canadien, l'honorable Douglas Abbott. Comme on l'a déjà signalé, c'était un juge distingué dont la carrière politique a été brillante. Il a été élu à la Chambre des communes avant même que je ne sois né, mais alors que je n'étais encore qu'un jeune avocat, j'ai eu l'honneur de plaider devant lui, la première fois que je me suis présenté